

# LA ATALAYA

## DIARIO DE LA MAÑANA

### SÉPTIMO ANIVERSARIO

## LUIS LEITA BESCOS

que falleció el día 11 de abril de 1904

R. I. P.

Todas las misas disponibles que se celebren hoy, día 11 de abril, en la iglesia parroquial de San Francisco, serán dedicadas por el eterno descanso de su alma.

Sus padres, hermano, hermana política y demás parientes

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios Nuestro Señor.

Santander 11 de abril de 1911.

### SANTORAL

Día 11.—Martes.—San León, papa, San Isaac, San Felipe, obispo, y San Antipas.

Día 12.—Miércoles.—San Sabas, Santa Bibiana, virgen y San Victor.

**CARLOS M.º CONACHY**  
DENTISTA  
CALLE DE CASTELAR, NUM. 4

**Doctor R. F. de Galeya**  
OCULISTA  
Consulta de 11 á 1 (excepto días festivos)  
BURGOS, 3

### Notas finales del debate

La última sesión parlamentaria dedicada al debate sobre el proceso Ferrer contiene varias notas interesantes que juzgamos oportuno recoger y comentar como digno final de la campaña revisionista.

Fue una de estas notas la de sinceridad dada por el señor Azcárate al afirmar que el señor Clavería es un buen ministro de la Gobernación, laborioso, trabajador, activo, recto. Claro es que el señor Azcárate, obligado por compromisos de partido, no podía hacer esta confesión sin alguna circunstancia modificadora, y así es que añadió que tan buenas y excepcionales condiciones de gobernante las tenía solo el señor Clavería en tiempo de paz. Pero como precisamente en tiempos de paz es cuando actúan los ministros de la Gobernación, porque en tiempos de guerra, suspendidas las garantías constitucionales, asume el Poder la autoridad militar, resulta, en resumidas cuentas, que el señor Clavería es el ministro que nosotros habíamos proclamado, y no el que los correligionarios del señor Azcárate querían pintar, inepto, déspota, ignorante y digno de regir un zoco marroquí.

Esta sincera confesión hemos de recogerla como la primera muestra de la justicia que andando el tiempo ha de hacerse al gobernante probo, que con los ojos puestos en los sagrados intereses de España, hizo el sacrificio de la primera popularidad que le halaga a los neojos y de su propia vida señalada por los bellos y la perversidad de los asesinos. Cuando la venda que manos criminales pusieron en muchos ojos acabe de caerse, podrán ver todos al señor Clavería tal cual es: como al ministro de la Gobernación que quiere europeizarnos y que hizo desde su ministerio verdadera labor social, verdadera labor sanitaria, verdadera labor de verdades y de principios.

Otra nota del proceso es la afirmación que hizo el diputado solidario señor Ventosa dirigiéndose al gran embustero señor Sol y Ortega, como le llamó hace dos meses el señor Soriano, para recordarle su participación en los sucesos de la semana trágica.

Cogemos el texto de un diario liberal que dice así en la reseña del Congreso: «Los gráficos del señor Sol y Ortega son exactos, pero puede añadirse otro. El del Ayuntamiento donde se reunieron las autoridades y á donde fué el señor Sol y Ortega como representante de los revolucionarios.»

El señor Sol, al verse aludido tan indirectamente, se limitó á decir: Eso es inexacto; pero en el *Diario de Sesiones* quedó la afirmación del señor Ventosa, á quien nadie, hasta la fecha, ha culpado de grande ni de pequeño embustero.

Como se ve, después de este recuerdo, las lamentaciones del señor Sol por la participación que se le atribuye en los sucesos de la semana trágica tienen una autoridad indiscutible. La misma autoridad que tuvieron sus campañas antimonárquicas en la pasada legislatura, campañas que hizo al amparo de un acto que le regaló como de limosna un personaje monárquico, exministro de la Corona, y que él aceptó con los ojos húmedos de lágrimas.

Ese mismo señor Sol y Ortega tuvo en su discurso rasgos verdaderamente geniales que recogerá seguramente la posteridad, si es que esa señora sabe lo que se pesca. He aquí uno de esos datos:

Hablaba de la represión lenta el señor Sol,

y el señor Andrade le interrumpió irónicamente: Todo eso se debió hacer de golpe. El señor Sol y Ortega: Yo no digo que se hiciera de golpe, ni que se hiciera por entregas; lo que digo es que la represión se explica en caliente, lo que hay es que la represión en frío reviste todos los caracteres de la venganza y de la venganza cruda».

Según esta extraordinaria teoría para el señor Sol y Ortega no hay nada más perfecto ni más hermoso que la ley de Lynch que con tanto aplauso de las personas cultas se practica en las grandes praderas de la América del Norte. ¡Eso sí que es una represión en caliente! ¡Eso sí que debe explicarse!

El señor Sol y Ortega no cayó en la cuenta por lo visto de que sus correligionarios habían sostenido en sus discursos que los proboes se llevaron demasiado de prisas, y él los juzga cuantos por su lentitud! ¿Qué juez juzga por este dato la lógica, la sinceridad y el acierto con que han discutido los revisionistas. A pocos días como el de este debate se viene abajo el régimen.

Esto no quita para que un periódico local *El Cantábrico* diga con la mayor seriedad del mundo, y como podía hablar de un hecho indubitable: «Los discursos de los señores Alvarez y Sol y Ortega han sido la nota más importante y saliente».

Ha caído sobre los conservadores una constante serie de acusaciones causando el asombro de la Cámara verlos humillados y vencidos sin que siquiera protestaran. Del discurso del señor Sol y hemos dado una muestra. Del pronunciado por el señor Alvarez en su rectificación dice *La Correspondencia*, á quien no se tachará de maurista: «Rectifica brevemente el señor Alvarez para defender al doctor Simarro y recoger otros extremos de poca importancia.»

Pues así se escribe la Historia por nuestros radicales y así se hace cumplir á las góntes con ruedas de molino. Diciendo que los conservadores quedaron abrumados cuando, como decíamos ayer, los mismos republicanos no se atrevieron á pedir la revisión del proceso, ni la responsabilidad del Gobierno conservador como habían anunciado, y se limitaron en su proposición á abogar por la desaparición de la ley de jurisdicciones y por la reforma del código de justicia militar.

Estas dos modestas y sencillas peticiones son la confesión de la derrota de los revisionistas. No parecen el final del debate Ferrer, anunciado á son de bombo y platillo. Más bien parecen las conclusiones de un mitin antimilitarista de esos que se celebran en Lux Eten, ó en el teatro del Bosque de Barcelona.

### Ecós de sociedad

Para París y varias ciudades del extranjero salió ayer el distinguido cirujano y particular amigo nuestro don José Palaco.

### Del Gobierno civil

Noche se recibieron noticias en el Gobierno civil de que se han declarado en huelga 30 obreros de la tejera de Trascueto.

El disgusto de los trabajadores obedece á haber sido despedidos dos obreros cuya vuelta al trabajo piden los huelguistas. Estos observan pacífica actitud y se hacen gestiones para que termine la huelga.

### Junta de Sanidad

Bajo la presidencia del gobernador civil se reunió ayer la Junta provincial de Sanidad. Se acordó informar favorablemente una solicitud de concesión de una marisma cerca del lazareto y después se trató extensamente de la cuestión sanitaria.

Los reuñidos cambiaron impresiones sobre la campaña contra la viruela y se acordó establecer un centro perpetuo de vacunación para que cuantas personas lo deseen se vacunen á la hora y día que les parezca conveniente. Para cumplir estos propósitos se estableció por ahora un servicio permanente de vacunación en la Casa de Socorro.

También se acordó que todos los expedientes de construcción para nuevas edificaciones lleven el informe del inspector de sanidad.

### LOTERIA

(POR TELEGRAFO)

Madrid 10.—180 t.

En el sorteo de la lotería nacional, celebrado en el día de hoy, han correspondido los premios mayores á los siguientes números:

- 9.217, con 500.000 pesetas; Barcelona.
  - 2.819, con 250.000 pesetas; Barcelona.
  - 9.491, con 125.000 pesetas; Badajoz.
  - 6.164, con 50.000 pesetas; Madrid.
- Premiados con 10.000 pesetas:  
9.904, 2.057, 8.096, 7.283, 220, 8.475, 14.910, 14.256, 10.024, 10.587, 11.854, 2.923, 7.732, 9.737, 14.433, 816.

### El CORRESPONSAL.

### CAMARA DE COMERCIO

Bajo la presidencia del señor Fernández Baladrón celebró ayer sesión la junta directiva de la Cámara de Comercio.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior el presidente dice que va á dar cuenta de las gestiones realizadas en Madrid para obtener aumento en la subvención á la Junta de Obras del puerto.

Añade el señor Fernández Baladrón que tiene la evidencia de que al Santander quiere que se le atienda y se le respete es preciso que se deje de dirigir exposiciones y haga los necesarios actos de presencia en Madrid.

A continuación empieza á dar cuenta de las gestiones, anunciando que conviene que se conozcan ciertos detalles.

Cuando la Comisión llegó á Madrid celebró una entrevista con los representantes en Cortes, dejando de asistir uno de ellos, acaso por estar enfermo. En la entrevista se nombró presidente de la Comisión al senador vitelicio señor Egullior.

La primera gestión se hizo con el ministro de Fomento, asistiendo también el presidente del Consejo, los señores Pérez Elizaguirre y Grinda llevaban tal copia de datos, de tanta fuerza, que al ser conocidos produjeron gran sorpresa, llegando á decir el presidente del Consejo de ministros que él cree que Santander era un puerto de verano.

Luego se acordó que una subcomisión formada por los señores Grinda, Pérez del Molino, Pérez Elizaguirre y San Martín se avisara con el Director general de Puertos señor López Navarro, siendo de notar la importancia que tuvieron los trabajos y manifestaciones del ingeniero señor Grinda.

Cuando el Rey llegó á Madrid, procedente de Sevilla, recibió á la Comisión y ofreció su apoyo.

Al día siguiente se celebró una detenida conferencia con el ministro de Fomento señor Gasset y el director de Puertos señor López Navarro; y después de tenerse á la Comisión de pie durante hora y media, se llegó á un resultado negativo, sacando la impresión de que Santander no era tratado con la consideración debida.

En vista de lo ocurrido se celebró una reunión con los representantes en Cortes, donde se puso de manifiesto el disgusto de los comisionados, acordándose al fin que los representantes en Cortes manifestaran al presidente del Consejo que estaban mal impresionados y dispuestos á no volver á ver ni tratar con el ministro de Fomento.

Surgió la crisis y con ella padecieron las gestiones una perturbación. Cuando fué resuelta, el señor Egullior se avisó con el presidente del Consejo y se convino en una nueva entrevista con el ministro de Fomento señor Gasset. La entrevista se celebró y aunque la actitud del ministro fué al principio contraria, al fin anunció que estaba dispuesto á conceder el aumento de dos millones de pesetas, con la condición de que las minorías no combatieran la necesaria modificación del proyecto.

Se hizo, pues, una gestión, con los señores Maura, Salaberry y Azcárate, como representantes de las minorías, que dió resultado satisfactorio; se dió cuenta de ella al señor Gasset y así se consiguió el aumento, no todo el que correspondía á Santander, pero algo más de lo que había sido concedido.

La comisión llevaba otros asuntos para gestionar sobre ellos: la circulación de las mercancías sujetas á guis; los derechos del cable de Sumino, muy recargados por el tratado de comercio con Suiza; los derechos del carbón animal en polvo, que estaba considerado excesivamente como materia colorante; el tratado de comercio con la Isla de Cuba; la frecuente interrupción telefónica que sufre Santander y la pretensión que padece en días de temporal, considerando preferente el servicio de Asturias; la subvención á la Cámara y las reclamaciones de las tarifas de maderas, las mermas de los vinos y subvención para la Exposición de ganados.

La impresión recibida es, en general, favorable, siendo lo más satisfactorio de lo conseguido una circular para una modificación sobre la circulación de las mercancías sujetas á guis y el haber sido acumulada la tarifa para la circulación de maderas.

También celebró la comisión una entrevista para tratar de la nueva tarifa de carbones aprobada en el Senado y pendiente de discusión en el Congreso, que favorecerá mucho á Santander.

El señor Fernández Baladrón propone un voto de gracias para los representantes en Cortes, al presidente del Consejo de ministros, al ministro de Fomento y á los jefes de las minorías señores Salaberry, Maura y Azcárate. Se aprueba.

También se acuerda un voto de gracias para el ingeniero de la Junta de Obras del Puerto señor Grinda, de cuya gestión se hacen muchos elogios, y para el alcalde señor San Martín, que desplegó gran actividad.

Se aprueban por unanimidad las gestiones realizadas en Madrid, acordándose un voto de gracias.

Después se adoptan los siguientes acuerdos: Apoyar una solicitud del Colegio de Corretores pidiendo que se fije en doce el número de colegidos, dejando para la amortización las restantes plazas.

Apoyar la petición del Consejo provincial de fomento pidiendo la creación de una nueva agronomía.

También se acuerda apoyar una petición de la Cámara de Comercio de Gón sobre los fletes para la exportación á Buenos Aires.

Se acuerda apoyar igualmente la protesta iniciada por la Cámara de Zaragoza contra el recargo de las contribuciones del Tesoro.

Se acuerda conceder un premio para la futura Exposición de ganados.

Pasa á la Comisión de Industria, para su informe, una solicitud para la celebración en Barcelona del Congreso Industrial y metalúrgico.

Se acuerda facilitar algunos datos que solicitan la Comisión protectora de la producción nacional y los consulados de Méjico y Cuba en esta ciudad.

Se dá lectura de varias cartas de la casa armadora de los vapores vasco-andaluces, contestando á una reclamación presentada sobre las mermas de los vinos durante el transporte.

Dicen las cartas que la Compañía atenderá las quejas que considere justificadas y examinará los datos que le sean enviados.

A continuación se dá cuenta de varios asuntos de trámite y se levanta la sesión.

### Panorama

En un estanco de Barcelona se abrió el otro día un asunto y porque no le admitieron una moneda de diez céntimos como pago de un puro de peseta, se marchó furioso, volvió con una lata de petróleo y prendió fuego al estanco.

La verdad es que eso de que no le admitan á uno una perra grande en calidad de peseta es un acto de desconfianza inefable.

No extraño que se pusiera el individuo en cuestión miserablemente hecho una fiera. ¡Comprendo su indignación y su lata petrolera!

Un escritor republicano se muestra entusiasmado ante el espectáculo que han dado los republicanos en el Congreso.

Está en su derecho. También hay gente que se entusiasma viendo asfaltar una calle y nadie la censura.

Pero después de mostrarse entusiasmado con eso, nuestro hombre propone que la cosa no quede así y dice:

«Ahora solo falta completar la obra. Y la obra se completaría si se convocara al pueblo á un mitin al día siguiente de terminado el debate del proceso; mitin que no se pareciera á ninguno de los infinitos que hemos celebrado; mitin que sorprendería por lo inverosímil: «un mitin en que nadie hablase.»

Es una buena idea.

Supongo que si se lleva adelante esa iniciativa, para la celebración del acto se contará con la cooperación de los sordos mudos más eloquentes de la Península, que son oradores más á propósito para el caso.

El propósito de ese escritor queda reducido á lo siguiente: á que en ese mitin del silencio todos los diputados republicanos y el diputado socialista, en vez de perorar, se abrazaran.

Eso, según el aludido escritor, «sellaría la unión definitiva, enterraría el pasado, levantaría el espíritu de todos, haría temblar á los monárquicos...»

«Por qué, por qué temblar? El cielo está sin nubes, azul está la mar...» (Si cuidado se pueden ustedes abrazar!

El jefe revolucionario mejicano Madero ha dirigido un ultimatum al presidente don Porfirio Díaz invitándole á que se marche de Méjico.

Es una invitación digna de agradecer; pero lo que dirá don Porfirio: «¡Rediez, ya podía usted mandar de paso dinero para el viaje!»

Si con ese procedimiento piensa Madero hacer triunfar la revolución, va á haber parate.

No se acabará la guerra en catorce años ni en quince, pues no se irá don Porfirio por mucho que le porfirien!

conmemorarse que se estén poniendo en conserva... ¡Valiente modo de conservarse!

### JESÚS CON LA CRUZ A GUESTAS

Galantemente invitados por el virtuoso párroco de San Francisco, don Agapito Aguirre, vimos ayer el precioso paso de Jesús con la Cruz á guestas, original del laureado artista señor Collaut Valera y que, por suscripción pública, ha adquirido la referida parroquia para ser inaugurado en las procesiones de Semana Santa.

A San Francisco acudieron también á singulísimas personas de Santander, y á todas arrancó la notabilísima obra escultórica sincera y calurosos elogios.

El señor Collaut Valera recibió innumerables felicitaciones.

La impresión que produce la imagen es sencillamente desoladora, torturante y este es el acierto mayor del artista. Se ve á Cristo abrumado, abatido, con el santo desfallecimiento de su martirio en plena calle de Artagnan, con la divina piedad y el divino amor reflejado en sus manos cijas redentoras. Como los antiguos imagineros de la clásica escuela española, el señor Collaut ha buscado la nota áspera, severa, dura de la Pasión. Nada de bellezas de fómulo, ni de preciosismo francés, ni de oropelos que recargan la imagen y la quitan severa majestad. Queda solo el escorzo trágico, el perfil doliente de la imagen desfallecida con sus líneas vigorosas trezadas por una mano varonil.

Sobre cualquier fondo que se le ponga se verá siempre al sol palidecer y al cielo entenebrecerse sobre la cabeza de la imagen como en la cima del Calvario. Y en una evocación sugerida por la belleza plástica del Paso, hasta parecerá que se siente el golpe de las lanzas de los fariseos en los guijarros del camino y el sollozar entrecortado de las santas mujeres que en la tarde eterna sublimaron é inmortalaron á su sexo.

Se diría que un aire de tragedia ha estrambecado el bloque de cedro en que el señor Collaut modeló su escultura. Esta que tiene las proporciones necesarias para que en la calle resulte de natural tamaño, suspende el ánimo y le conmueve. Dá la sensación dramática, la unión religiosa, el místico estupor.

Nuestro público, acostumbrado á las imágenes industriales salidas de Sarriá ó de las manufacturas de Valencia, experimentará una grata impresión ante una nota de arte verdad que pondrá en la procesion un sello de buen gusto y de rancio espolfo escultórico.

Jesús con la Cruz á guestas no arrancará solo oraciones como los humildes y venerados pasos de nuestras modestas procesiones. Hasta los incrédulos se descubrirán reverentes ante la madera bendecida á la que supo imprimir un artista creyente las palpitaciones y las torturas de la carne.

La pintura de la estatua, hecha por el mismo Collaut Valera, es un prodigio de sobriedad y un alarde de espolfo técnico. La idea fundamental se mantiene potente, sin alardes de estridentes polícorismos ni contorsiones del color.

Como los viejos maestros, de los que ha cogido el señor Collaut la línea fundamental, el motivo estético, pero no los particularismos estilísticos, pues el autor del monumento á Pereda tiene por norma no copiarle más que á sí propio, emplea el antiguo procedimiento para la decoración de imágenes y huye del estofado que llenó de cralina muchos Hecho Homos y muchos Nazarenos, y rompió la armonía severa que fué el rasgo determinante de las imágenes antiguas.

Lo dijimos antes y lo repetimos; viendo la obra del señor Collaut se siente un santo escultórico, como ante una tragedia ó ante un misterio. Los espíritus cultos pueden leer en los ojos atormentados de esa imagen como ante unos Evangelios abiertos por la Semana Santa.

En resumen: la obra es un feliz acierto de un escultor creyente é inspirado.

Reciba el señor Collaut Valera nuestra enhorabuena más efusiva y recíbalas también el virtuoso párroco de San Francisco y el pueblo todo de Santander por la valiosa joya artística con que puede enorgullecerse la ciudad.

Como ya hemos anunciado anteriormente, hoy, á las siete de la tarde, bendecirá en la iglesia parroquial de San Francisco, el nuevo Paso, el excelentísimo señor Obispo de la diócesis.

Antes habrá rosario, Vía-Cruis y solemnes cánticos.

### Crónica de los Estados Unidos

El Congreso católico de Boston ha sido una manifestación espléndida de la vitalidad en los Estados Unidos del elemento católico. Bajo la dirección del arzobispo O'Connell con el concurso de la Federación de Sociedades Católicas revisó excepción á la importancia y son de esperar consoladores resultados. Fué tal la concurrencia que sufrió á las sesiones que hubo de improvisarse un local más amplio y capaz.

Entre las resoluciones tomadas son dignas de consideración las siguientes:

Afirmar la independencia de la Santa Sede. Expresar su simpatía á los católicos de Francia, España y Portugal por la persecución de que son objeto. Protestar contra la tendencia de los tiempos modernos de hacer al Estado único educador de nuestros hijos. Protestar contra el divorcio y las erradas leyes que lo consenten. Pedir censura para los teatros y cinematógrafos, á fin de que se respete la moralidad pública. Pedir la eliminación de la prensa de los detalles nauseabundos de crímenes y causas de divorcio. Protestar contra la inobservancia del día del domingo. Declarar la simpatía de la Iglesia por las clases obreras y procurar por todos los medios el mejoramiento físico y moral de las mismas.

He aquí todo un programa para los católicos de todos los estados que forman la unión que será llamado á hacer mucho bien.

El tratado de reciprocidad entre Canadá y los Estados Unidos de que tanto habla la prensa de agende y allende el Atlántico ha fracasado en la presente legislatura. Hubo sesiones muy animadas y escenas turbulentas en el Congreso, pues los intereses encontrados de diversos Estados de la frontera han librado una verdadera batalla campal. El presidente Taft que tiene interés en la aprobación del tratado ha convocado una sesión extraordinaria para ver de llegar á un arreglo y conseguir aprobarle aunque sea con modificaciones que no desfiguren la esencia del tratado.

La muerte del Arzobispo Ryan de Filadelfia ha causado profunda impresión no solo entre el elemento católico sino también entre las personalidades más salientes de la República y del Estado de Pensilvania. Nacido y educado en Irlanda, llevó á América el entusiasmo de su fe y el poder de su inteligencia privilegiada y de profesor en el Seminario de San Luis, párroco, Obispo auxiliar y Arzobispo, por fin, se conquistó el aprecio y estimación de todos.

Sus dotes como orador eran reconocidas y admiradas en los países de lengua inglesa figuró siempre entre los directores de la Universidad católica de Washington. En su última enfermedad recibió muestras de aprecio del Santo Padre, del presidente Taft, del gobernador de Pensilvania, de eclesiásticos, profesores y ciudadanos, lo mismo de la alta sociedad que de condición humilde. Ha muerto á los 80 años.

Para sustituir á Ryan en el «Board of Indian Commissioners» ha sido nombrado por el presidente de la República el cardenal Gibbons.

Como detalle del amplio espíritu de tolerancia y aprecio de la Religión católica que informa la vida social de América del Norte debe citarse la recepción y banquete ofrecido al cardenal Gibbons en Washington. A él asistieron altas personalidades del Gobierno, así católicas como no católicas, ministros del Gabinete, magistrados de la Corte suprema, senadores congresistas, todos dieron testimonio de su aprecio al cardenal y á la Iglesia católica, y en sus discursos prodigaron las alabanzas al cardenal y confesaron que la Religión es absolutamente necesaria para la estabilidad del Gobierno, para la causa del orden y de la moralidad pública.

ros y cinematógrafos, á fin de que se respete la moralidad pública. Pedir la eliminación de la prensa de los detalles nauseabundos de crímenes y causas de divorcio. Protestar contra la inobservancia del día del domingo. Declarar la simpatía de la Iglesia por las clases obreras y procurar por todos los medios el mejoramiento físico y moral de las mismas.

He aquí todo un programa para los católicos de todos los estados que forman la unión que será llamado á hacer mucho bien.

El tratado de reciprocidad entre Canadá y los Estados Unidos de que tanto habla la prensa de agende y allende el Atlántico ha fracasado en la presente legislatura. Hubo sesiones muy animadas y escenas turbulentas en el Congreso, pues los intereses encontrados de diversos Estados de la frontera han librado una verdadera batalla campal. El presidente Taft que tiene interés en la aprobación del tratado ha convocado una sesión extraordinaria para ver de llegar á un arreglo y conseguir aprobarle aunque sea con modificaciones que no desfiguren la esencia del tratado.

La muerte del Arzobispo Ryan de Filadelfia ha causado profunda impresión no solo entre el elemento católico sino también entre las personalidades más salientes de la República y del Estado de Pensilvania. Nacido y educado en Irlanda, llevó á América el entusiasmo de su fe y el poder de su inteligencia privilegiada y de profesor en el Seminario de San Luis, párroco, Obispo auxiliar y Arzobispo, por fin, se conquistó el aprecio y estimación de todos.

Sus dotes como orador eran reconocidas y admiradas en los países de lengua inglesa figuró siempre entre los directores de la Universidad católica de Washington. En su última enfermedad recibió muestras de aprecio del Santo Padre, del presidente Taft, del gobernador de Pensilvania, de eclesiásticos, profesores y ciudadanos, lo mismo de la alta sociedad que de condición humilde. Ha muerto á los 80 años.

Para sustituir á Ryan en el «Board of Indian Commissioners» ha sido nombrado por el presidente de la República el cardenal Gibbons.

Como detalle del amplio espíritu de tolerancia y aprecio de la Religión católica que informa la vida social de América del Norte debe citarse la recepción y banquete ofrecido al cardenal Gibbons en Washington. A él asistieron altas personalidades del Gobierno, así católicas como no católicas, ministros del Gabinete, magistrados de la Corte suprema, senadores congresistas, todos dieron testimonio de su aprecio al cardenal y á la Iglesia católica, y en sus discursos prodigaron las alabanzas al cardenal y confesaron que la Religión es absolutamente necesaria para la estabilidad del Gobierno, para la causa del orden y de la moralidad pública.

¡Cuántas cosas buenas podrían haber aprendido en esta memorable recepción los políticos europeos, sobre todo algunos de países católicos!

F. JORDAN SIEDLICKA, O. P.  
Washington, abril 1911.

### Sobre un incidente

En todos los extractos de la sesión celebrada en el Congreso el viernes último, que publicaron los periódicos de Madrid y de provincias, se dió noticia de un incidente, en el que intervinieron el inevitable señor Soriano y los señores Armillañ y Esby.

El señor Soriano, siguiendo un costumbre, interrumpió á uno de los oradores con la impertinencia y el mal gusto en el habitual, y lo mismo el señor Esby que el señor Armillañ le replicaron llamándole *jantoché* y dirigiéndole otras frases duras, que los periódicos no han considerado conveniente reproducir, con lo cual basta para que sin grandes esfuerzos supongamos qué tal serían ellas.

El señor Esby, acotando el ataque, dijo, dirigiéndose al señor Soriano: Míreme un señoría, que yo soy el que le llama *jantoché*.

Pues bien, siendo el suceso tan público y notorio, y habiendo dado la noticia la vuelta á España, tiene el valor del periódico del señor Soriano de salir diciendo que las frases atribuidas á los señores Esby y Armillañ no fueron pronunciadas en la Cámara.

Se conoce que al señor Soriano, a pesar de la proverbial valentía que le da al mundo é tener, según él dice, le ha parecido más conveniente negar esas frases que recogerlas.

Pero en esta ocasión no le ha valido la mentira, porque *A B C* replica á vuelta de correo: «Dice *Esbyña Nueva* que tales frases no fueron pronunciadas; pero nosotros estamos seguros de haberlas oído, y sabemos además que los interesados las sostienen.»

Véase por dónde sale ahora don Rodrigo. Todo que se diga diciendo que no es verdad que *A B C* haya publicado esas líneas.

### Audiencia

Ayer se celebró la vista del juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de esta capital, seguida contra Rafael de la Pila Snelcars y Angel Real Gómez, acusados de haber cometido y sustraído dos árboles y haberse apropiado también dos robos que ya están devueltos en el monte de Los Pinos, en un cortijo de Quijano, siendo todos dichos árboles 12 pesetas y los daños causados por los robos en 20.

El Ministerio fiscalado por el Sr. Esby y señor abogado del Excmo. Sr. Real Gómez, acusados de un delito de robo, por el que se les acusa de haber cometido y sustraído dos árboles y haberse apropiado también dos robos que ya están devueltos en el monte de Los Pinos, en un cortijo de Quijano, siendo todos dichos árboles 12 pesetas y los daños causados por los robos en 20.

El Sr. Esby y señor abogado del Excmo. Sr. Real Gómez, acusados de un delito de robo, por el que se les acusa de haber cometido y sustraído dos árboles y haberse apropiado también dos robos que ya están devueltos en el monte de Los Pinos, en un cortijo de Quijano, siendo todos dichos árboles 12 pesetas y los daños causados por los robos en 20.

Afirmar la independencia de la Santa Sede. Expresar su simpatía á los católicos de Francia, España y Portugal por la persecución de que son objeto. Protestar contra la tendencia de los tiempos modernos de hacer al Estado único educador de nuestros hijos. Protestar contra el divorcio y las erradas leyes que lo consenten. Pedir censura para los teatros y cinematógrafos, á fin de que se respete la moralidad pública. Pedir la eliminación de la prensa de los detalles nauseabundos de crímenes y causas de divorcio. Protestar contra la inobservancia del día del domingo. Declarar



# MATERIALES DE CONSTRUCCION

## DE TODAS CLASES

# JOAQUIN MADRAZO y C.

Teléfonos: Despacho, número 61. Domicilio, número 78

### DESPACHO:

MÉNDEZ-NÚÑEZ, 11 (frente a la estación de los f. c. de la Costa)

### DEPÓSITOS:

CALLE DE MADRID, número 6 - ANTONIO LÓPEZ 6. - BUENAVISTA

Jugaron en primer lugar el team de la Academia de infantería y El Español. El segundo hizo en el primer tiempo seis goals y los de la Academia cero. En el segundo tiempo ninguno de ambos bandos hizo goal.

Después jugaron el team de Santander y el de alumnos de caballería, ganando estos últimos.

Los santanderinos que jugaron muy bien fueron muy aplaudidos. Se distinguió el señor Gómez de la Torre.

El equipo de San Sebastián se retiró del campeonato formulando una protesta.

### Lo del Alfonso XIII.—Indignación en Cádiz

De Cádiz dicen que han causado gran indignación las noticias alarmistas propagadas por algunos corresponsales sobre el supuesto naufragio del Alfonso XIII y desgracias de pasajeros y tripulantes.

Las noticias recibidas de Veracruz reducen lo sucedido a un accidente sin importancia, pues el trasatlántico consiguió llegar al puerto sin averías y por su propia máquina. El día 10 de los corrientes emprenderá el viaje reglamentario de regreso a Coruña y Santander.

### Un artículo de «La Correspondencia».—La cuestión de Marruecos

La Correspondencia publica hoy un artículo diciendo que estamos igual que en 1909 y que circulan los mismos rumores.

Añade que se hallan preparadas dos divisiones en Valencia y Andalucía y la reforzada de Madrid que irá como reserva.

Añade que se están organizando terceros batallones y que el regimiento de dragones de Lusitania y el mixto de ingenieros están ya dispuestos.

Por último, da cuenta de que el ministro de Marina y el general Alcántara irán a San Fernando a despedir al batallón de infantería de marina destinado a África. Esto obedece a un plan de avance desde Melilla para repasar el río Kert, que se iniciará en breve. Pareció que sin dominar el valle de Kert y la ensenada de Cazaza resultaba incompleta nuestra dominación en el Guelaya.

Además circulan rumores para todos los gustos y se habla de los generales Weyler y Echagüe para el mando de las tropas expedicionarias. Otros indican al propio ministro de la Guerra.

Según unos se enviarán 16.000 hombres y según otros solamente 6.000, que se reconcentrarán en Ceuta.

Es indiscutible que el objetivo será Tetuán y que al unísono de las tropas operarán los buques de guerra en el río Martín.

### Asamblea de sanidad

De Albacete comunican que se ha celebrado con gran entusiasmo la asamblea de sanidad civil.

Se pronunciaron varios discursos y se aprobaron por aclamación las siguientes conclusiones:

1.º Inmovilidad, pago de haberes por parte del Estado, creación del cuerpo de Sanidad civil, resolución de todas las reclamaciones presentadas con motivo de las clasificaciones y petición de apoyo al Estado y a varias entidades.

### Lucha a tiros

De Burgos dicen que en el pueblo de Atapuerca sorprendió hoy un guardia a un cazador furtivo, entablándose entre ambos una lucha a tiros. Ambos resultaron gravísimamente heridos.

### La cuestión de Marruecos

El tema preferente de todas las conversaciones es la cuestión de Marruecos.

Sobre el Libro Rojo que consta de 430 páginas y contiene 996 documentos aún no puede adelantarse nada definitivo, pues se necesita leerlo con gran cuidado.

El Gobierno dice que no tiene nuevas noticias de Fez, pero que por conducto fidedigno ha recibido varias, que vienen a probar que no está tan mala como se creía la situación de Fez.

Según estas noticias los cabileños rebeldes han llevado a los alrededores de Fez sus familias y sus ganados.

Esto como se ve viene a demostrar que hay seguridad y despreocupación.

El general Aldave, a quien el Gobierno pidió amplias noticias de la situación de Fez, dice que por la comunicación que hay debido al mal estado de los caminos no se reciben noticias.

Sin embargo —agrega— un moro amigo se ha comprometido a salir para Fez con objeto de adquirir allí noticias y ponerlas sin pérdida de tiempo en conocimiento del general Aldave.

Se habla mucho respecto a movilización de fuerzas para Melilla.

De Málaga salió el Almirante Lobo para las costas de Marruecos.

De Cartagena dicen que hay preparadas fuerzas de infantería de marina para embarcar con rumbo a Melilla.

Aun cuando no se sabe si se ha dado ya orden de movilizar fuerzas, aquí en Madrid se dice que pronto se confirmarán los preparativos militares que se realizan.

No se sabe a punto fijo si será para ir a Marruecos o para reforzar guarniciones de la península, pero es lo cierto que ha recibido órdenes de estar preparado para salir al primer aviso el regimiento de caballería de Lusitania.

Por noticias recibidas de Granada se sabe que para incorporarse al regimiento de Vitoria llegaron 100 soldados del escuadrón de Villavieja, 100 del de Sagunto y 100 del de Alfonso XII.

En Málaga se unirá con parte del regimiento de Vitoria el primer grupo del 12.º regimiento montado.

Se están municionando las fuerzas y se han dado órdenes al parque para que prepare buen número de granadas rompedoras.

De Coruña han salido 100 soldados del tercer regimiento montado para reforzar la cuarta batería.

Ha llegado a Cádiz la escuadra de instrucción mandada por el almirante Santaló.

Tiene órdenes de hallarse preparada para hacerse a la mar al primer aviso.

En los arsenales se activan los preparativos.

El trasatlántico Cataluña ha marchado a Ferrol con objeto de recoger 400 soldados de infantería de marina.

El Consejo de ministros.—El pleito de Marruecos.—Lo que dicen los ministros

A las 5.15 de la tarde llegaron al Consejo los ministros.

El señor Gasset llevaba a la aprobación regia el proyecto de comunicaciones marítimas con Canarias.

El ministro de Marina negó que vaya a Cádiz a despedir tropas, pues estas se están instruyendo solamente para una eventualidad.

El señor García Prieto dijo que había recibido un telegrama de Tánger con fecha del 3, dando cuenta de un nuevo combate en el que habían triunfado los rebeldes.

El general Luque exclamó risueño: La paz reina en Varsovia.

El señor Rodríguez manifestó que el señor Cobian se había posesionado de la dirección del Banco de España.

El Consejo terminó a las 9.15.

Al salir el señor Ruiz Valarino dió la referencia oficial, manifestando que del asunto de Marruecos solo se había tratado al dar lectura el señor García Prieto del telegrama que había recibido de Tánger.

Se acordó el número de indultos que han de concederse en Viernes Santo.

También se acordó enviar a Bizerta y Túnez el crucero Cataluña, mientras dure la estancia en aquel puerto del presidente de la República francesa.

El señor García Prieto fué designado para asistir al Congreso de Derecho internacional.

Después de darnos esta referencia el señor Ruiz Valarino conseguimos ver al señor Canalejas, quien nos dijo que se había tratado extensamente de la cuestión de Marruecos, acordando esperar a que se concreten las noticias sobre la situación de Fez y a que Francia indique lo que debemos hacer.

Calificó de invención la noticia de que Alemania enviará 25.000 hombres a Fez.

También dijo que se trató de la apertura de las Cortes que todos los ministros quieren que se efectúe pronto.

Anunció que el próximo miércoles se celebrará un nuevo Consejo, pues el jueves no le habrá por la festividad del día. El Gobierno quiere llevar a las Cortes una labor concienzuda y bien estudiada.

### Expediciones suspendidas.—La actitud de Alemania

Al anochecer empezó a circular el rumor de que el Gobierno había dado órdenes de suspender el envío de tropas a Marruecos hasta esperar el resultado de las negociaciones diplomáticas entabladas.

Parece que al conocer el Gobierno los propósitos de Francia por la nota remitida por el señor Pérez Caballero los comunicó con la contestación dada por España, a nuestros embajadores en las potencias signatarias del acta de Algeciras.

Entonces Alemania hizo a Francia indicaciones de tal índole que, según se dice, han obligado a la vacua República a reprimir sus preparativos y su fiebre intervencionista.

### La Junta del Censo

Por la tarde se reunió hoy la Junta Central del Censo electoral con objeto de estudiar las reclamaciones presentadas.

### La dirección del Banco

En la tarde de hoy tomó posesión con las formalidades de rúbrica de la dirección del Banco de España, el ex ministro de Hacienda señor Cobian.

### Desfalco en telégrafos

El jefe provincial de telégrafos de la Corte denunció hoy al Juzgado a dos auxiliares de la venta de sellos por un desfalco descubierto.

Según parece el desfalco asciende a 4.700 pesetas.

### Los buques de la escuadra.—Preparativos

Comunican de Cádiz que el comisario de la escuadra ha recogido de la sucursal del Banco de España la consignación para gastos extraordinarios de los buques.

Hoy se empezaron a carbonar el Marqués de la Victoria y el Infanta Isabel y mañana lo harán el Princesa de Asturias y el Carlos V.

### Movimiento de tropas

A las 7.30 de la tarde salió de Jerez, con dirección a Granada un tren militar conduciendo 145 hombres y 150 caballos.

El miércoles saldrá otro tren militar de Cádiz a Málaga, y otro desde Sevilla a Málaga también.

Las fuerzas salidas hoy de Jerez van a Granada a formar regimientos con los reclutas destinados a Melilla, que están terminando la instrucción.

En todos los cuarteles y factorías militares se observa gran movimiento, acelerándose los preparativos.

### Francia y Alemania

Según informes fidedignos que se han recibidos en la corte, el embajador de Francia en Berlín, M. Cambon, celebra desde hace días extensas conferencias con el ministro de Negocios extranjeros del imperio Von Kinderlen.

Se cree que tratan de la actitud de Francia en el problema de Marruecos.

Estas conferencias despiertan gran interés.

### Un combate en Fez

Por noticias recibidas de Fez se sabe que el día 3 se riñó un sangriento combate a las puertas de la capital entre las tropas imperiales y los rebeldes.

Los imperiales tuvieron veinte muertos y los kabileños ochenta muertos y heridos.

### ULTIMA HORA

#### Conferencias en la madrugada

Madrid 11.—(Por las horas.)

#### Lo que dice Luque

El ministro de la Guerra, general

Luque, ha declarado que las órdenes dadas a distintos Cuerpos son solamente de previsión elemental.

Negó que fuesen a salir para África expediciones militares.

Dijo también que los exámenes para el ascenso a oficiales de los sargentos se celebrarán en las distintas regiones.

Los alumnos de ingenieros e infantería efectuarán excursiones de prácticas en el mes de mayo.

Los primeros irán a Avila y Bilbao y los segundos a Andalucía.

También nos dijo el general Luque que había sido visitado por el señor Arias de Miranda.

### «La Correspondencia» y la cuestión de Marruecos

La Correspondencia publica anoche un artículo firmado por el señor Romeo contestando a La Mañana que le tilda de antiespañol.

El señor Romeo reproduce varios documentos para demostrar las causas del conflicto de Melilla y añade que ahora España quiere meterse en otro, a pesar de que estas aventuras solo hacen arruinar al país.

Además publicará hoy otro artículo en el que dirá que cuando el conflicto de Casablanca estaba Marruecos en idénticas condiciones que ahora, Francia nos invitó en aquella ocasión a intervenir y el señor Maura se limitó a hacer un acto de presencia.

Ahora el señor Canalejas —añade el articulista— no tiene más motivos que entonces pudo tener el señor Maura que no juzgó sin embargo prudente una política demasiado activa.

Manifiesta que el señuelo del honor nacional es una farsa, pues a diario cambiamos tiros con los moros desde Alhucemas y el Peñón y a nadie se le ocurre que es preciso ir a vengar agravios.

### Un artículo de Maestro. Marruecos tierra de promisión

El Mundo publica un artículo del doctor Maestro diciendo que debemos ir a conquistar Marruecos que es para nosotros una tierra de promisión.

España según el doctor carece de recursos para mantener a veinte millones de habitantes y es preciso que se encauce hacia el Africa el movimiento emigratorio.

Añade que debemos ocupar toda la faja de tierra situada frente a Alhucemas y Axdir, que es la llave estratégica de Fez, Larache, Alcazarquivir y Tetuán.

### La situación de Fez

Por noticias recibidas de Tánger se tienen nuevos detalles del combate librado en las puertas de Fez el día 3.

Los rebeldes atacaron con gran fiereza a la mehalha que estaba en las cercanías de la capital, a donde se retiró con gran desorden.

De Fez salieron fuerzas de caballería que lograron repeler el ataque.

Se siente ya dentro de la plaza escasez de viveres y carbón.

Se sabe que los rebeldes siguen quemando aduana y han exigido al Hafid, como medida previa para negociar, que evacue la capital los agregados militares de las embajadas extranjeras.

El Hafid parecía, según las últimas noticias, inclinado a rogar a los militares que evacuasen la plaza con una fuerte escolta.

Esto había producido entre los militares gran indignación y se habían reunido para adoptar acuerdos.

### Los sucesos de Canillas de Aceituno

Telegrafan de Málaga dando detalles de los graves sucesos desarrollados en el pueblo de Canillas de Aceituno.

Según parece, el alcalde que ejerce el cargo desde hace más de 20 años, dictó una providencia de embargo contra el vecino José Roca.

Ayer se presentó a cumplimentar el acuerdo el agente ejecutivo del municipio en ocasión en que el Roca no estaba presente, a pesar de lo cual llevó el embargo a cabo.

El vecindario, indignado, se reunió en actitud tumultuosa frente al ayuntamiento, donde acudieron a defender al alcalde las fuerzas de la benemerita.

El alcalde, parapetado con la fuerza en el balcón del Ayuntamiento, ordenó hacer fuego, resultando de la refriega dos muertos y siete heridos graves.

Aunque se ha conseguido restablecer el orden, reina no obstante gran excitación entre los vecinos.

### Los Infantes

Ayer tarde llegaron a la Corte los infantes don Carlos y doña Luisa.

En la estación fueron recibidos por la Reina madre doña María Cristina, la infanta Isabel y los infantes doña Teresa y don Fernando.

### Concesión de pensiones

La comisión parlamentaria de gracias ha informado favorablemente la concesión de pensiones a las viudas e hijos de los héroicos generales Pintos y Díez Vicario, del inspector de vigilancia de Valencia señor Jimeno y de la viuda e hija del ingeniero de minas don Antonio Esteban.

### El entierro de Tejada Valdadera

La comisión de Gobierno interior del Senado ha invitado a los senadores residentes en Madrid al entierro del conde de Tejada Valdadera.

El entierro será solemnísimamente. Asistirán 24 ujieres llevando hachas, y el Gobierno y los diputados y senadores.

Dará escolta al féretro una sección de caballería.

El Obispo de Madrid-Alcalá ha ordenado que doblen a muerto todas las campanas de la diócesis.

### Los empleados subalternos

Una Comisión de empleados subalternos del Estado visitó ayer a los ministros de Hacienda y Gobernación señores Rodríguez y Ruiz Valarino para pedirles la concesión de derechos pasivos y el aumento de sueldos, haciendo desaparecer los menores de mil pesetas.

Los dos ministros prometieron estudiar estas peticiones.

### Lerroux

El leader radical señor Lerroux ha manifestado que permanecerá durante las vacaciones parlamentarias a la expectativa de los acontecimientos.

### El ministro de Marina

Se ha instalado con su familia en las habitaciones del ministerio el ministro señor Pidal.

### Rumor desmentido

Ha sido desmentido el rumor de que se piensan convocar en breve oposiciones para la provisión de plazas de la Tabacalera.

EL CORRESPONSAL.

### Las yemas exquisitas, sabrosísimas frutas, especiales platos, los caramelos sin igual y diversidad de artículos de confitería fina, acreditada en casa de RAMOS, Beco, 11.

### La manera de prolongar la Vida es conseguir

#### UNA BUENA DIGESTIÓN

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas.

#### ESTOMACAL

se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomaxil), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la dispepsia, la inapetencia, el dolor, la acidez, los vómitos y el enfaquecimiento producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las

#### DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID. Se remite por correo fidejato a quien lo pide.

### Restaurante EL CANTÁBRICO

PROPIETARIO

Pedro Gómez Faradoux

MORLAN-CORTÉS, 11.º

SANTANDER

El mejor de la población. Servicio a la carta y por cubiertos. Servicio especial para banquetes, bodas, luncheo.

Precios moderados. Habitaciónes. Plato del día: Vacas a la moda

### EL BARCO

CASA ESPECIAL EN TEJIDOS

Inmenso surtido de ropa blanca para señora, a precios baratísimos.

Completa surtido en telas para sábanas de hilo y algodón. Género de punto, a precios de fábrica.

Esta Casa vende todos los artículos del ramo de tejidos 20 por 100 más barato que todos los establecimientos de su clase.

Depósito de mantas de Antequera, Mallorca y Valencia. No confundir.—PUERTA LA SIERRA debajo del hotel Palazuelos y frente al periódico «La Atalaya» SANTANDER

### Automóviles de alquiler

F. Saldosa, Magallanes, 21

### Academia

sistema Martí, enseñanza de vestidos, abrigos, corsets y ropa blanca por la profesora doña Leonor García. La Blanca, 19, 1.º, Santander.

### COLEGIO ACADEMIA DE NIÑA

Santa Clara, 9.—Santander

Veintitrés profesores titulados con los más altos cargos de las principales enseñanzas: Bachillerato.—Carrera de comercio.—Estudios especiales de comercio práctico, hasta la obtención del certificado de Oficial de Contabilidad.—Primera enseñanza gradual.—Carrera militar e ingenieros industriales.—Preparación para el ingreso en el Banco de España y Tabacalera.—Carreras especiales cortas.—Clases de dibujo.

La preparación militar, que funciona con entera independencia de los demás estudios, se halla a cargo de los señores Pineda, comandante de Ingenieros, y Bustamante, capitán de Infantería.

Clases a horas compatibles con los Centros oficiales. Los alumnos oficiales son acompañados y vigilados en las clases. Es todo estrictamente vigilado.

### PIÑAS REBELANTES

### SE VENDE

en la calle de San Fernando, número 48, una huerta de 17 cerros, con vivienda para hortelano y con verja, con amplitud suficiente para construir dos hoteles al frente de dicha calle.

Su precio es de 24.000 pesetas. Darán razón: Cifé Terán.

### PERFUMERÍA

Esencias, extractos jabones, polvos de arroz, bálsamos, dentífricos, cosméticos, etc., etc., de las mejores marcas nacionales y extranjeras. Recibimos toda la perfumería extranjera directamente y en grandes cantidades; por eso la vendemos a precios sin competencia y SIEMPRE LEGÍTIMAS LAS MARCAS.—PÉREZ DEL MOLINO Y COMPAÑÍA, droguería, Plaza de las Escuelas.—Sucursal, Wad-Rás, 1 y 3, al lado de Slinger.

### Se arrienda

molino harinero de cuatro piedras, con cisterna de agua, en el barrio de San Juan de los Ríos, en Anzo. Dará razón el mayordomo del conde de Casa Puente, en Anzo.

### Gran Gabinete Ortopédico

DE CESÁREO DE GRADO

Donde se construyen y arreglan piernas y brazos artificiales y cuanto sea de Ortopedia. Especialidad en braguesos para niños y personas mayores. Fajas ventrales para señoras. Consulta gratis. Calle de Tetuán, 33, 1.º.—Santander

### Abonos para Maíz

Semillas de Alfalfa, Trébol, Remolacha, Maíz gigante y demás plantas forrajeras y de huerta CENTRO TÉCNICO AGRONÓMICO ALAMEDA PRIMERA, NÚM. 16

### ¿Tenéis la máquina rota

y no podéis coser en ella?

Pues mandarla a La Gran Antilla, y veréis con qué poco dinero la ponéis nueva, aun que en otras casas digan que no tiene arreglo, pues además de contar con mecánicos de primera, que les permiten garantizar las composuras, cuenta con piezas de recambio para máquinas de todos los sistemas.

Una máquina, después de arreglada y pintada por el procedimiento de la estufa, queda completamente nueva.

La Gran Antilla, Compañía, 7 (ANTIGUA CASA DE SOCORRO)

### LA ATALAYA

ESQUELAS DE DEFUNCION

En primera plana

A 1 columna . . . . . Pesetas 15  
A 2 columnas . . . . . 20  
A 3 columnas . . . . . 25  
A 4 columnas . . . . . 35  
A 5 columnas . . . . . 45  
A 6 columnas . . . . . 50  
Plana entera . . . . . 900

En tercera plana

A 1 columna . . . . . Pesetas 10  
A 2 columnas . . . . . 15

En cuarta plana

A 1 columna . . . . . Pesetas  
A 2 columnas . . . . . 10

SANTANDER

Imp. de LA ATALAYA, S. Francisco 23

